

# EL CLARIN.

## SEMANARIO MIROBRIGENSE.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Trimestre: En Ciudad-Rodrigo, 75 céntimos de peseta.—Fuera de la población, 1 peseta.—Todos los pagos son adelantados.

DIRECTOR, ADMINISTRADOR Y PROPIETARIO  
PEDRO HERNANDEZ MORO.

CIUDAD-RODRIGO.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.—No se devuelven los originales.

## Toques de atención

Benévolos lectores: Aprovechando la ocasión de la festividad que celebramos este día, ahí va un artículo de fondo escrito por el inmortal Balmes, que no dudamos ha de ser de vuestro agrado, y con ello quedarán satisfechas las aspiraciones de la modesta redacción de EL CLARIN, que os desca felices pascuas y todo género de verdaderas satisfacciones en lo que resta del presente y en el venidero año de 1899.

Llegada, dice, la plenitud de los tiempos apareció sobre la tierra un Hombre-Dios, quien fué á la vez el cumplimiento de la ley antigua, y el autor de la nueva; que todo lo antiguo era una sombra y figura, que este Hombre-Dios fué la realidad; que él fundó la sociedad que apellidamos Iglesia católica, le prometió su asistencia hasta la confirmación de los siglos, selló su doctrina con su sangre, resucitó al tercer día de su crucifixión y muerte, subió á los cielos, envió al Espíritu Santo, y que al fin del mundo ha de venir á juzgar á los vivos y á los muertos.

¿Es verdad que en este Hombre se cumplieren las antiguas profecías? Es innegable: leyendo algunas de ellas parece que uno está leyendo la historia evangélica.

¿Dió algunas pruebas de la divinidad de su misión? Hizo milagros en abundancia: y cuanto él profetizó, se ha cumplido exactamente, ó se va cumpliendo con puntualidad asombrosa.

¿Cuál fué su vida? Sin tacha en su conducta; sin límite para hacer el bien. Des-

preció las riquezas y el poder mundano, arrostró con serenidad las privaciones, los insultos, los tormentos, y por fin una muerte afrentosa.

¿Cuál es su doctrina? Sublime cual no cupiera jamás en mente humana, tan pura en su moral, que le han hecho justicia sus más violentos enemigos.

¿Qué cambio social produjo este Hombre? Recordad lo que era el mundo Romano, y ved lo que es el mundo actual: mirad lo que son los pueblos donde no ha penetrado el cristianismo, y lo que son aquellos que han estado siglos bajo su enseñanza; y la conservan todavía, aunque algunos alterada y desfigurada.

¿De qué medios dispuso? No tenía donde reclinar su cabeza. Envió á doce hombres salidos de la infima clase del pueblo; se aparecieron por los cuatro ángulos de la tierra, y la tierra los oyó y creyó.

Esta religión ¿ha pasado por el crisol de la desgracia? ¿No ha sufrido contrariedad de ninguna clase? Ahí está la sangre de infinitos mártires, ahí los escritos de numerosos filósofos que la han examinado, ahí los muchos monumentos que atestiguan las tremendas luchas que ha sostenido con los príncipes, con los sabios, con las pasiones, con los intereses, con las preocupaciones, con todos cuantos elementos de resistencia pueden combinarse sobre la tierra.

¿De qué medios se valieron los propagadores del cristianismo? De la predicación y del ejemplo confirmados por milagros. Estos milagros, la crítica más escrupulosa no puede rechazarlos; que si los rechaza, poco importa, pues entonces confiesa el mayor de los milagros, que es la conversión del mundo sin milagros.

El cristianismo ha contado entre sus hijos á los hombres más esclarecidos por su

virtud y sabiduría: ningún pueblo antiguo ni moderno se ha elevado á tan alto grado de civilización y cultura como los que le han profesado; sobre ninguna religión se ha disputado ni escrito tanto como sobre la cristiana; las bibliotecas están llenas de obras maestras de crítica y de filosofía debidas á hombres que sometieron humildemente su entendimiento en obsequio de la fé; luego esa religión está á cubierto de los ataques que se pueden dirigir contra las que han nacido y prosperado entre pueblos groseros é ignorantes. Ella tiene pues todos los caracteres de verdadera, de divina.

### SECCIÓN RECREATIVA.

EPIGRAMAS  
DE

#### D. Dionisio de Nogales Delicado.

Tiene Mari-Cruz gran dosis  
de ignorancia y fanatismo  
y hablando de espiritismo  
y de la metempsicosis,  
decía á su esposo ayer:

Mi pregunta no te asombre;  
mas dí, ¿siempre has sido hombre?  
¿antes no has sido otro ser?

Y él le contestó: ¡Bendigo  
Tu ocurrencia, Mari-Cruz!  
¡sí, hija, fui un avestruz  
cuando me casé contigo!

\* \* \*

La aparadora Zafira  
y el zapatero Aparicio,  
ejercen igual oficio,  
aunque parezca mentira.

Y se llaman compañeros  
con muchísima razón,  
porque entrambos á dos son  
trabajadores en ceteros.

## Sanábiles fecit nationes orbis terrarum.

Las naciones fueron hechas de condición sanable, de condición de mejorar; por lo tanto debemos luchar para salir de la situación en que estamos, mejorando las clases sociales para llegar á la regeneración de nuestra querida pátria.

Graves y enérgicos serán los procedimientos que hayan de emplarse para ello, pero á grandes males, grandes remedios: si la llaga social profundiza y corroe las entrañas, el bisturí hasta ellas ha de penetrar estirpando el mal: los miembros gangrenados, se amputan para salvar el resto del organismo. ¿Dónde está el remedio? *la tierra y el trabajo*, dijo Colón, *serán siempre la salvación de España*: y Colón era hombre que demostró lo que dijo. Ese será pues el remedio por excelencia en las presentes circunstancias; las grandes maniobras agrarias é industriales consolidarán la paz y serán la base de la prosperidad nacional.

Ya que todo lo estudiamos hoy del extranjero, debiendo tener iniciativa propia, como la tuvieron nuestros antepasados cuando daban leyes al mundo; ya que queremos aprender de fuera, observemos en qué fundan su prosperidad los Estados Unidos, la República Argentina y las demás Repúblicas Sub-americanas: en qué Alemania, Inglaterra y Suiza. Todo absolutamente lo deben al desarrollo de la Agricultura, de la ganadería y á las industrias que de ellas se sostienen. Esas naciones hoy poderosas, antes que monumentos, antes que ejércitos, y antes que escuadras, protegieron la Agricultura, crearon almacenes, fábricas é industrias y en sus grandes poblaciones hicieron inmensos mercados donde se acumulan los productos agrícolas para transformarlos de mil modos exportándolos á todo el mundo.

La tierra: solo la tierra, fuente de prosperidad y de riqueza, es lo que alimenta al hombre y con sus productos, modificados por la industria y por el arte, le viste, le adorna y le recrea haciéndole capaz de cumplir su destino, formando la familia, sosteniendo la sociedad, creando la pátria. La tierra que ha de ser depositaria de nuestro cuerpo mortal, es la señora de nuestra vida, y hay que cultivarla para sostener nuestra existencia, nuestra salud, nuestra tranquilidad y nuestro bienestar; para contentar nuestras pasiones y reprimir los instintos de la sensualidad y de la concupiscencia.

¡Ah! Cuando los árboles cultivados por el agricultor, ofrecen después del penoso invierno sus sabrosos frutos; cuando las mieses doradas por el sol llenan los campos anunciando la hora de la recolección, entonces en los pobres hogares de los pueblos y de las aldeas, cesan las penas y los

sufrimientos, se olvidan odios y rencores, y corren todos solícitos y risueños á cumplir su honrada misión con la alegría y la paz en el alma.

Los grandes terratenientes desempeñan un papel importante y son llamados á conjurar en gran parte el peligro en que se encuentra nuestra Agricultura; ellos son los primeros que deben formar en las huestes agrícolas; procurándoles una buena administración; esos caudales que se emplean en fomentar y proteger industrias y artistas extranjeros, se deben á nuestra pátria, para dar trabajo al que no lo tiene, aumentando las rentas por el mejoramiento constante de la propiedad. Los grandes propietarios de Inglaterra, Francia y Alemania, visitan y recorren sus fincas ayudando á sus colonos á mejorarlas, y de este modo hacen crecer sus rentas de una manera considerable y favorecen el desarrollo de la Agricultura por medio de asociaciones benéficas, cuyos representantes formulan á los Gobiernos, proposiciones que no pueden menos de ser atendidas. ¿Por qué no ha de hacerse lo mismo en España?

La tierra es un don de Dios lo mismo que el agua y el aire, y él y la sociedad exigen que se use de ella justamente una vez constituida en propiedad. Terrenos existen donde brotan caudalosos manantiales cuyas aguas son capaces de regar grandes extensiones de aquellos y el propietario, por abandono, por capricho ó porque no lo necesita, deja perder aquella natural riqueza que produciría la propiedad de la comarca.

Maravilla y espanta considerar, cómo emigran multitud de gentes que han ido á América á explotar las tierras nuevas, cuando España tiene millones de hectáreas abandonadas á sí mismas esperando brazos que las cultiven. El miedo á las roturaciones, el empeño en conservar los montes que tienen capas laborables, es el mayor absurdo agronómico que puede existir. Monte es el terreno en estado natural, y la naturaleza por sí sola no produce al hombre lo que le ofrece con la ayuda de su brazo y de su inteligencia, ¿Por qué ese horror á las roturaciones, cuando roturación significa cultivo, progreso, civilización y riqueza? ¿Se teme que con la roturación falten pastos, árboles maderables conductores del nitrógeno y purificadores de atmósfera; que los aluviones arrastren á los valles las capas vegetales y fecundas quedando la peña infructífera al descubierto? ¡Vanos temores! Bien pueden salvarse esos inconvenientes con una acertada dirección y distribución del cultivo, porque hay terrenos adecuados para todo: los cereales y plantas cultivadas, elaborarían la descomposición de ácido carbónico de la atmósfera lo mismo que lo hace el follaje de los árboles; los arrastres se evitarían por mil medios, ó bien se quedarían sin roturar las pequeñas porciones de terreno en esas con-

diciones, y por el método de la estabulación y de los prados artificiales se sostendría y alimentaría diez veces más ganado y con mayores productos que con el del pastoreo. Roturados los montes de suelo fecundo, allí esas masas de hombres que amenazan á las ciudades, tendrían pan y constituirían la familia bajo el interés de la piedad, del amor y del sentimiento religioso: por lo tanto la roturación de los montes es un factor importantísimo para la solución del problema social de este desgraciado país.

Así, pues, procuremos la unión de las clases productoras é industriales, creando sociedades donde se propongan leyes encaminadas á un fin común, mejorando nuestra condición, salvando la pátria: y España que aun posee espléndido Sol, suelo fecundo y fornidos brazos, demostrará al mundo entero, que tiene elementos y se basta por sí sola, para alzarse orgullosa y altiva cuando las demás naciones la creyeron aniquilada y perdida.

Ciudad-Rodrigo 22 de Diciembre 1898.

JACOBO PEREIRA.

### Sección de Noticias.

Un recargo de 10.634.910 pesetas sufrirá el presupuesto de clases pasivas, procedentes de Cuba y 1.740.000 por Puerto Rico, elevándose, por tanto a aquel á 74.084.640 pesetas, á cuya suma hay que adicionar las pensiones concedidas en el ejercicio corriente y las que se hayan solicitado..... y soliciten.

¡Santa Bárbara...! ¡Que truena.....  
y con trazas de apretar...!  
¡Qué próxima Nochebuena  
vamos todos á pasar!

Nuestro buen amigo y convecino Pedro Cuadrado Hernández, pasó en la noche del martes, por el terrible trance de perder á su única hija Síntorosa, de 14 años de edad,

Acompañamos en su dolor á los desolados padres de la finada.

Procedente de la Academia de Valladolid y acompañado de su señora madre, llegó ayer á esta Ciudad, nuestro joven paisano el 2.º teniente de caballería D. Germán Domínguez Bordona, que á pesar de la enfermedad recientemente sufrida, presentóse á exámen y aprobó el último ejercicio de su carrera.

Reciba nuestra más cordial enhorabuena, que hacemos extensiva á sus padres D. Francisco y D.ª Elisa y demás familia.

El niño Jacinto, hijo de nuestros buenos amigos D. Angel Sanchez Rodriguez y D.ª Francisca Canillas, subió al Cielo el día 18 del actual, á los 14 meses de edad, víctima de agudísima enfermedad.

En la noche del jueves falleció el Sr. D. Liborio de la Fuente Lopez, coronel graduado comandante retirado, condecorado las cruces de San Hermenegildo, San Fernando de 1.ª clase, del Mérito Militar de 2.ª y las de distinción por el sitio y toma de Hernani, Fuenterrabía y Mo-

rella &, y padre de nuestros buenos amigos don Juan y D. Alfredo, á quienes, como asimismo á su señora madre D.<sup>a</sup> Adela Baeza y á toda la familia del finado, enviamos nuestro más sentido pésame; á la par que con ellos elevamos nuestras plegarias al Cielo en demanda de los consuelos que han menester para sobrellevar tan inmensa desgracia, y del eterno descanso del alma del ilustre veterano.

A su entierro que se verificó el viernes á las tres y media de su tarde, asistieron el elemento militar, el eclesiástico y numerosos amigos del finado y toda la fuerza de la Guarnición de esta plaza, compuesta de unos hombres, rindiendo al cadáver los honores de ordenanza.



Nuestro querido amigo el aventajado estudiante D. Modesto Pérez Hernández, ha ganado una de las dos becas que, correspondientes á los Colegios Mayores, estaban vacantes en la Universidad de Salamanca.

Modesto Pérez, que estudió el Bachillerato en el Colegio de San Cayetano de esta Ciudad, con excelentes notas en todas las asignaturas, se dió á conocer en Salamanca, conteniendo, en la visita de la célebre causa de Fuente de San Esteban, con el defensor de José Gago, que lo era el notable criminalista Sr. Luna; el numeroso y escogido público que llenaba la Sala le tributó una calurosa ovación, y «La Clave», periódico ilustrado que se publicaba á la sazón y del que era propietario el Decano de la Facultad de Derecho y catedrático de Economía y Hacienda en aquella Universidad D. Teodoro Peña Fernández, le calificó de estudiante muy despejado, con fácil y elocuente palabra y verbosidad asombrosa.

Ahora, ganando, mediante brillantes ejercicios y en lucha con otros cinco opositores todos ellos de gran disposición, una de las dos becas mencionadas, ha resuelto el árduo problema de su porvenir y puesto muy alto en la Universidad Salamantina el pabellón mirobrigense.

Reciban el D. Modesto y su estimada familia nuestra más cordial enhorabuena por tan brillante triunfo.



Ha visitado nuestra redacción el nuevo diario que ha comenzado á publicarse en la Corte, titulado «El Español», al cual deseamos larga y próspera vida.

Agradecemos en lo que vale su visita y con él dejamos establecido el cambio.

### CULTOS RELIGIOSOS.

Misterios de la Infancia del Niño Jesús.

Después del Sto. Rosario se rezará en la Capilla de Cerralbo por los PP. Misioneros del Corazón de María, en los días 25 y 26 y hora de las cinco de la tarde, terminándose con la ADORACION DEL SANTO NIÑO.

En los demás días se hará este ejercicio al anochecer en la Capilla del Corazón de María.

Después de un Triduo de preparación dado por uno de los PP. Misioneros del Corazón de María, han comulgado con verdadera piedad todos los presos de esta cárcel, la víspera de Navidad, con la solemnidad posible; resultando así un día de consuelo para aquel establecimiento de pena y tristeza, gracias al celo de su digno Capellán.

### LECCION GRAMATICAL.

Quiso cierto coronel, con plausible pensamiento, que todo su regimiento se ilustrase en el cuartel, y los sargentos nombrados quedaron, sin excepción, para dar diaria lección instructiva á los soldados.

No fué tentativa vana y en cuanto supieron leer, empezaron á aprender gramática castellana.

Un sargento, perro dogo en cara y en intenciones, y por sus esplicaciones más perro que perro dogo, de esta manera decía

muy sério, en cierta ocasión, á la sumisa reunión de valientes que instruía:

—Muchachos, voy á explicá lo que es nombre surtativo; es nombre..... hablando á lo vivo, toó lo que se *pueé tocá*.

Er pelo, er cuti, la boca, los zapatos, los carsones, er sabre, las munisiones, por fin, toó lo que se *toca*.

Miró despues á su gente y lijándose en un quinto andaluz, dijo:—Tú, Pinto, á ver, dos pasos ar frente.

Ahora te voy á poné un ejemplo descriptivo pa que er nombre surtativo digas en arto, cuál é

Mucho tino y ojo ar cuento; Se quema una casa en Cádi, ¿cuál é er nombre?

—Ahí no hay surtativo, mi sargento.

—¿Cómo que nó?

—Claro está

—¿Que no hay surtativo?

—No

—¡Y que pierda er tiempo yo estruyéndote, animá!

—Pero, por vía é San Roque, replica el quinto con flema—pus si la casa se quema ¿cómo quíee usted que la toque?

JAVIER DE RURGGS.

Se vende una casa situada en la calle del Rollo del arrabal de San Francisco de esta Ciudad, señalada con el núm. 17.

Dicha casa es la que forma ángulo con la calle de la Valera y en su frente existe un pedazo de terreno sobrante de la vía pública y necesario para la alineación de las dos calles, lo cual lo hace susceptible de grandes mejoras,

Las personas que deseen interesarse en su adquisición, entiéndanse con D. Aurelio Cuenyar, oficial del Gobierno militar de esta Plaza, que la cede por un precio económico.



# La Espiña.

CONFITERÍA Y PASTELERÍA

Jacinto Sanchez y Compañía,

PLAZA MAXOR, 10, CIUDAD-RODRIGO.

Vaya á guisa de preámbulo y en forma muy atenta y fina, un afectuoso saludo que aquesta casa hoy envía á sus favorecedores; y vaya también á guisa de cortés ofrecimiento de esta su confitería. el año noventa y ocho, que es de todo el orbe envidia, y que en estas Navidades en ella hay cuanto se pida á precios tan económicos, que cual vereis maravillan.

Hay grageas de todas clases, bolas salteadoras, lisas, hay avellana tostada, huevos Colón, peladilla de Alcoy superior y fina.

También almendra rizada, de Alcalá, de garapiña, piñones lisos, que dan tentaciones á las niñas.

Maná de todos colores, gragea plateada y rica; caramelos y bombones de Fondants y fantasia, y alfeñique, de los Alpes.....

En frutas bañadas, cidra, naranja y melocotón, higo, ciruela y sandía; toronja, batata pera, glaseadas y escurridas.

También carne de membrillo, cigarrillos y pastillas; selectas napolitanas y cajas á la vainilla

También hay aristocráticas y riquisimas rosquillas; mantecadas, periquillos..... ¡la mar en pastelería!

¿Y en turrónes?.... ¡El diluvio! Limón, naranja, vainilla, y fresa, y grosella y chino, y un Alicante..... ambrosía, y dama y canela y coco, avellana superfina, y Jijona, yema y Cádiz..... y otra mil clases divinas.

¿Y en cajas de mazapán?— También figuras de anguilas, de besugos, de jamones, toros, patos, *avesfrías* y cabezas de caballos, de cisnes y golondrinas; y un guirlache superior.

De infantil juguetería tenemos una remesa, que ni del cielo llovía; tenemos onzas de oro y duros de golosina que valiendo... lo que valen... los damos á perra chica!

Y basta; porque en cien años enumerar no podría esta casa, lo que tiene para ustedes estos días.

Imp. de Ezequiel Garcia.

## Seccion de anuncios.

### Relojería y taller de composturas DE NEMESIO PRIETO PIÑUELA.

13—COLADA—13

En este nuevo y acreditado establecimiento encontrará el público un inmenso y varido surtido de los mejores sistemas, y hace toda clase de composturas, por difíciles que sean, con los medios propios de que, sin recurrir á casas de fuera, dispone el profesor de este taller, admitiéndose así mismo toda clase de trabajos de relojería, que se le encomienden fuera de la población, sin excluir la colocación y compostura de relojes de torre.

Se hacen contratos con los Ayuntamientos para estar al frente de los relojes de villa.

**PRECIO SIN COMPETENCIA.**

Garantía en las composturas por 2 años — en relojes nuevos por cuatro.

Se vende la casa núm. 17 de la calle del Rastrillo, en el Arrabal de S. Francisco.

El que quiera comprarla puede verse con D. Modesto Perez Hernández, que vive en la calle de la Colada núm. 18.

### Casa de Leandro Perez, PLAZA DE BÉJAR.

Con esta fecha pone á la venta los fardos de intestinos ó tripas de vaca, secas, al precio de 300 pesetas fardo de 500 mazos Mazos sueltos a 70 cts. de pts.

Esta es puramente francesa.  
Ciudad-Rodrigo 1.º de Noviembre de 1898.

## Anuncio.

D. Antonio Díaz de la Vega, con buena letra y ortografía, desea colocarse como escribiente, y se ofrece además á dar lecciones de todos los cursos de Latin, Matemáticas, y demás asignaturas de 2.ª Enseñanza en su casa ó á domicilio, á precios módicos.

Campo del Pozo, Escuela Católica, Ciudad-Rodrigo.

Se vende la casa núm. 21 de la Calle de San Juan; para su adquisición pueden entenderse con su dueño que vive en la misma.

### Ebanistería y carpintería DE

### Gumersindo Lagar,

29,—Puerta de Santiago,—29  
CIUDAD-RODRIGO.

El dueño de estos acreditados talleres, pone en conocimiento del público que tiene numerosas existencias en toda clase de muebles, á precios an reducidos como lo demuestra la siguiente nota de precios:

Cómodas, desde 30 pesetas.

Mesas de noche, desde 7 id.

Aparadores, desde 40 id.

Chineros, desde 60 id.

Entredoses, desde 50 id.

Centros de sala, desde 20 id.

Sillerías tapizadas, desde 125 id.

Sillas sueltas de comedor, desde 5 id.

Id. id. de cuero, desde 20 id.

Y otros innumerables objetos de ebanistería y carpintería, como lavabos, mesas de comedor elásticas & &, á precios sumamente económicos

Disponible para anuncios.  
precios convencionales